
 
 
 
 

 

Protokoll der 3. PeKo-Sitzung vom 25. Oktober 2018 

 
Anwesend: F. Bay, A. Blanchard, L. Keller, Y. Ogg, R. Pascolo, R. Racine, C. Sauder 

Engeler, D. Stark, A. Wittek 

Entschuldigt: D. Kalbermatter, S. Karlen, J. Müller, Gantenbein, P. Salzmann, N. Staubli-Vieli 
Ständiger Gast:  HK hat sich entschuldigt 

Gäste:   Ernestine Hildbrand Studer (HR-Projekte und Prozesse) 

   Anna Bendel (HR-Personalentwicklung) 

   Lukas Vonesch (HR-Direktor) 

Protokoll: J. Müller-Gantenbein  

Zeit:   15:00-17:00 Uhr 

Ort:   Sitzungszimmer (SOK B 1), Sonneggstrasse 23, ETH-Zentrum, 8092 Zürich 

Traktanden 

 
1. Protokoll der 2. Sitzung vom 27. September 2018 
2. Mitteilungen des Präsidenten 
3. Rückblick auf TogETHer 2018 
4. Vernehmlassung: Strategische Planung 2021-2024 ETH-Bereich – Stellungnahme PeKo 

mit Erweiterung 
5. Sitzungsdaten 2019 
6. PeKo+: Statusbericht 
7. Vereinbarungen von HR mit festangestellten Mitarbeitenden 
8. Berichte aus Kommissionen und Ressorts 
9. Varia 

 
Die Sitzung beginnt mit der Präsentation von E. Hildbrand Studer, A. Bendel und Lukas Vonesch 
(HR): siehe separate Unterlagen 
 
1. Protokoll der 2. Sitzung vom 27. September 2018 
 
Das Protokoll wird angenommen und verdankt. 
 
2. Mitteilungen des Präsidenten 

• Sauder hat Vonesch kurz über das ETH+-Vorhaben der PeKo soweit informiert, dass die 
PeKo zeitnah auf ihn zukommen wird, falls die PeKo das Projekt einreichen möchte. 

• Blanchard und Sauder treffen sich am 26.10.2018 mit HK für einen Bericht der 
Stabsübergabe (Interview und Foto). 

• Am 23.10.2018 waren Blanchard und Sauder bei Daniel Bucheli (Direktor Bauten) zur 
Information (Umstrukturierungen etc.). Feedback aus den Departementen gegenüber 
Immobilien habe sich markant verbessert. Betreffend Hochschulquartier finden sich alle 
Aktualitäten unter: Amt für Raumentwicklung des Kantons Zürich.  

https://are.zh.ch/internet/baudirektion/are/de/raumplanung/handlungsfelder/hochschulgebiet_zh.html
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• 7.11.2018 ist Sauder und Blanchard eingeladen zum Teilprojekt 'Vorgehen bei 
mutmasslichem Fehlverhalten'. Dieser Roundtable wird von A. Baumann (Case 
Management SL) geleitet. Hauptanliegen: Wie können Prozesse verbessert werden, 
damit Konflikte frühzeitig erkannt werden und es nicht zur Eskalation kommt?  

• 8.11.2018 Treffen mit den neuen Ombudspersonen Frischknecht und Leuthold. Die 
Ombudspersonen sollen 2019 in die PeKo zum Kennenlernen eingeladen werden. 

• Der neue ETH-Präsident ab 01.01.2019 ist Joël Mesot (bisheriger PSI-Direktor). 
• Roland Baumann von der HK hat der PeKo im Namen der SL ein Kontingent von 50 

Tickets für das Konzert von Angela Hewitt am 17.11.2018 zur Verfügung gestellt. 
• Motion "Auflösung von Professuren an der ETH durch den ETH-Rat vereinfachen": 

AVETH und VSETH haben nachgefragt, ob die PeKo bei einer Anfrage eine 
gemeinsame Position erarbeiten möchte. Momentan muss ein 6-er Gremium bestehend 
aus 3 ordentlichen ETH-Professoren und 3 externen darüber befinden, ob ein/e 
Professor/in abgesetzt werden kann – ein relativ langwieriges Prozedere (das bisher 
noch nie zur Anwendung gekommen ist). Ca. 1 Professor/in verliert an der ETH pro Jahr 
seine/ihre Stelle ("in gegenseitigem Einverständnis" oder bei Vorliegen eines 
Offizialdeliktes). Die PeKo unterstützt ein transparentes Verfahren und würde dieses 
Thema in diesem Sinne bevorzugt von der HV bearbeiten lassen. Die PeKo wird sich 
momentan nicht proaktiv dazu äussern. 

• Die versprochene Erfa-Folgesitzung mit HR wird voraussichtlich im Frühjahr 2019 
stattfinden, damit die ersten Erkenntnisse und Erfahrungen mit Refine (Start 9.1.2019) 
und auch mit der Zeiterfassung einfliessen können. Lukas Vonesch von HR ist darüber 
informiert worden und ist gerne bereit, im Frühling teilzunehmen. Die Infomail an die 
Vertreter aus den Departementen ist verschickt worden, die PeKo-Mitglieder werden die 
Mail auch noch erhalten. 

 
3. Rückblick auf TogETHer 2018 

• Die PeKo-Rückmeldungen sind an den Lenkungsausschuss TogETHer weitergegeben 
worden. Thomas Meissner hat Zahlen und Folien gezeigt: eingeladen waren 11'884, 
Anmeldungen sind 4'833 eingegangen. Wegen dem schlechten Wetter sind nur 3'409 
gekommen. Die PeKo hat eingebracht, dass der Alea Award nicht gut am Personalfest 
platziert ist. Die Signaletik wird weiterverwendet, die Idee der 'SL-Bar' ist eingebracht 
worden.  

• Das Ticketing ist gut gelaufen, war aber teuer (CHF 10'000.00). Das ETH-eigene Tool 
wird ab 1.12.2018 in Betrieb genommen und beim nächsten Personalfest zum Einsatz 
kommen.  

• Es wurde bemängelt, dass für die/den Partner kein zusätzlicher Konsumationsbon 
ausgegeben worden ist. Es würde eigentlich erwartet, dass wenigstens die Getränke an 
einem Mitarbeiterfest gratis sind. Da VPPR Weidmann geäussert hat, den Betrag für die 
Ausrichtung des TogETHer-Festes bei Bedarf zu erhöhen, könnte damit auch die 
Verpflegung der Begleitpersonen bezahlt werden. 

• Die wiederum langen Wartezeiten bei der Essensausgabe haben zu Diskussionen 
Anlass gegeben. Einige Caterer waren mit dem Umsatz nicht zufrieden (SV). 

• Wäre es angebracht, einen Vertreter der PeKo im Organisationsteam des TogETHer 
dabei zu haben?  

• Einheitliches Gästemanagement an der ETH Zürich (Präsentation Germaine Gähler, 
Sektion Events): Converia wird von der Abteilung ID betrieben und ist für alle zugänglich. 
Ab 1.12.2018 Support von der Sektion Events. Converia ist geeignet für Konferenzen mit 
Abstract/Session/Manuscript Handling. EventsAir  wird von der Sektion Events für 
Messen & Ausstellungen ohne Abstract Handling eingesetzt.  

 

https://www.ethz.ch/de/die-eth-zuerich/organisation/ombuds-und-vertrauenspersonen.html
https://www.ethz.ch/en/news-and-events/eth-news/news/2018/10/new-president-appointed.html
https://www.converia.ethz.ch/
https://www.ethz.ch/services/de/service/events/organisation.html
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4. Vernehmlassung: Strategische Planung 2021-2024 ETH-Bereich – Stellungnahme PeKo 
mit Erweiterung 
 

• Karlen ist in der AG der HV für die Strategische Planung und bearbeitet dort auch die 
nun nachgereichte Erweiterung (mission statement und employ. policy).  

• Es wird von der PeKo festgehalten, dass solche Vernehmlassungen auf Deutsch, 
respektive in einer der Landessprachen verfasst sein müssten. Offenbar wird der 
Strategietext nach der Vernehmlassung in Deutsch/Französisch/Italienisch verfasst. Der 
PeKo-Präsident ist der Meinung, dass Englisch als 4. Landessprache an der ETH gilt. 

• Die PeKo beschliesst, sich inhaltlich an die Vernehmlassungsantwort der HV 
anzuschliessen, da auch ein PeKo-Mitglied in der HV-AG mitarbeitet. 

 
5. Sitzungsdaten 2019 

• Werden nachgereicht 
 
6. PeKo+: Statusbericht 

• Die aktuellste Variante des Projektvorschlages wurde verteilt 
• Es haben zwei Sitzungen stattgefunden, Ziel ist es am 20.12.2018 einen Vorschlag 

abzugeben. 
• Sehr wichtig ist, die HR rechtzeitig zu informieren und in die Projektausgestaltung 

einzubeziehen.  
• Karlen hat mit Nikolas Gotsch gesprochen und dieser hat die PeKo darauf hingewiesen, 

dass man eine Brücke zu den Departementen schlagen müsse und mindestens 3 
Projektpartner hinter einer möglichen Eingabe stehen sollten. Wittek hat sich in der 
Strategiekommission umgehört und sieht Möglichkeiten dort Verbindungen zu knüpfen.  

• Blanchard erläutert kurz, dass Lukas Vonesch bereits eine kurze Information über die 
potentielle Projekteingabe erhalten hat. Lukas Vonesch sei der Meinung, dass wenn es 
sich um ein gutes Proposal handle, man eine Idee auch unabhängig von ETH+ 
weiterverfolgen und unterstützen könne. 

• Sauder wird um einen Termin bei Dagmar Doege und Lukas Vonesch nachfragen, damit 
die PeKo die HR informieren kann. 

 
7. Vereinbarungen von HR mit festangestellten Mitarbeitenden  

• Es kommt immer öfter vor, dass bei einer Auflösung des Anstellungsverhältnisses den 
Mitarbeitenden eine Vereinbarung zur Unterzeichnung vorgelegt wird. 

• Die PeKo unterstützt betroffene Mitarbeitende nach besten Kräften 
• Von der PeKo wäre eine 'Checkliste' gewünscht, die betroffenen Mitarbeitenden 

ausgehändigt werden könnte. Darin sollten Vorgehensweisen aufgelistet sein, wie der 
Betroffene sich verhalten muss, respektive welche Mittel ihm zur Verfügung stehen 

• Die PeKo strebt ein Treffen mit HR an, um eine Checkliste bei 'Auflösung des 
Anstellungsverhältnisses' zu erarbeiten. 

• Es ist festzuhalten, dass eine vorgelegte Vereinbarung vom Mitarbeitenden nicht sofort 
unterschrieben werden sollte und dass die Details der Vereinbarung durchaus 
diskutabel/verhandelbar sind. 
 

8. Berichte aus Kommissionen und Ressorts 
 
Gastronomiekommission (R. Pascolo / D. Stark) 

• - 
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Nächste Sitzungen: 
 
Donnerstag, 22. November 2018, 15:00 Uhr, SOK B1 
Donnerstag, 20. Dezember 2018, 15:00 Uhr, SOK 
(Weihnachtshöck)  

 

Krise & Suizid Netzwerk (D. Stark) 
• -  

Strategiekommission (A. Wittek) 
• --- 

Hochschulversammlung (C. Sauder) 
•  

 
PeKo+ (R. Pascolo)  

• Details siehe Punkt 6 
 

Ressort: ETH Start (L. Keller) 
• - 

 
Ressort: Barrierefreiheit (R. Racine) 

• --- 
 
 

9. Varia:  
 

• Die Weihnachtssitzung am 20. Dezember 2018 wird eine verkürzte Sitzung mit 
Weihnachtsapéro werden. 

 
 
 
jmg, 25. Oktober  2018 
 
 
 

https://www.google.ch/imgres?imgurl=https://cdn.pixabay.com/photo/2016/03/31/23/49/christmas-1297870_960_720.png&imgrefurl=https://pixabay.com/de/weihnachten-comic-figuren-1297870/&docid=eWF0Bk7S-Ka6EM&tbnid=PaU2wKzgCpysGM:&vet=10ahUKEwiSxfyz-7_eAhWDWiwKHXoUDTUQMwhkKBswGw..i&w=802&h=720&bih=1006&biw=1653&q=weihnachten%20comic&ved=0ahUKEwiSxfyz-7_eAhWDWiwKHXoUDTUQMwhkKBswGw&iact=mrc&uact=8
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